

KUNALAYKU



Thakhinaka Yanapt'añataki *Caminos de Solidaridad*



DICIEMBRE
2023

30 AÑOS Y MUCHOS MÁS...

La celebración de estos primeros 30 años de nuestra ONG han de servirnos, además de para realizar un recordatorio de nuestra historia y de nuestro trabajo, necesariamente lleno de agradecimiento, para reafirmar nuestra razón de ser.

En el momento presente, lleno de incertidumbres y dificultades para tantos, no debemos olvidar que somos un vehículo de comunicación para la solidaridad. No es preciso recordar que somos una organización, que es se nutre de personas voluntarias y que colabora en la promoción de cambios estructurales capaces de contribuir a la erradicación de la pobreza, de situaciones de desigualdad y que quiere acentuar su reivindicación en el reconocimiento de la dignidad de las personas, lo que conduce necesariamente a la afirmación del protagonismo de las propias comunidades y sus integrantes en el trabajo en favor de una sociedad más activa y más justa.

Desde Solidaridad con América Latina, contribuimos mediante experiencias, proyectos y nuestra colaboración, a acercarnos a las realidades de América Latina, Asia o África.

A todas nosotras nos une un sentimiento de ilusión y un compromiso de mejora de nuestro trabajo. Estos 30 años están llenos de historias y de páginas para nosotras admirables. Estas páginas, recordémoslo, están escritas por las propias protagonistas. Lo que hace ver su verdadera dimensión y futuro. En estos procesos, al lado de los pueblos, de las comunidades, hemos tenido ocasión de estar: desde luego los que aportáis vuestro esfuerzo a través del apadrinamiento o vínculo solidario, las personas voluntarias, las personas socias... En definitiva, todas las que desde aquí o desde otras organizaciones semejantes creéis que un mundo mejor es posible. Estamos seguros que los próximos 30 años vamos a seguir demostrando que es así.

A todas las que llevan tiempo colaborando con SAL, a aquellas que acaban de sumarse a este proyecto y a los que nos acompañarán en un futuro, muchas gracias por la confianza y el esfuerzo.

Equipo de Solidaridad con América Latina

DESDE EL 2000 HASTA LA ACTUALIDAD



Desde el año 2000, Solidaridad con América Latina ha estado presente en la misión de Indonesia ayudando y colaborando en distintos proyectos en beneficio de las niñas, niños y jóvenes. Uno de los primeros proyectos que Solidaridad con América Latina colaboró fue en

el apadrinamiento de diferente alumnado en el colegio Darius. Actualmente sigue apadrinando a 13 niños de la escuela primaria que dirigen los Hermanos Menesianos, en Larantuka (Isla de Flores). Esta primera colaboración, se completó con la construcción del centro de formación y el aula multifuncional, además de colaborar en la implementación de diversos talleres, de informática, costura, reparación de motos y pesca, en este centro.

En 2018, desde Solidaridad con América se colabora y financia la finalización y amueblamiento de tres clases, en el centro educativo SDK-LaMennais, construido durante 2016-2017. Para ello se dotó de mesas y sillas para el alumnado y profesorado, así como diferente mobiliario y dispositivos tecnológicos. Este proyecto fue visitado por diferentes miembros de SAL, en el verano de 2018, cuando realizaron la visita a Larantuka.



Actualmente, Solidaridad con América Latina está trabajando para conseguir los fondos necesarios para poder dotar de una cubierta al campo de deportes de la escuela primaria SDK-La Mennais en Larantuka. Esta necesidad es urgente, por las condiciones climáticas de esta zona, ya que de octubre a

febrero es periodo de lluvias y el resto de meses el tiempo es muy caluroso. Este proyecto busca alcanzar tres objetivos:

- Que la escuela pueda tener un espacio adecuado para que el alumnado pueda realizar sus actividades en la hora de educación física, en unas condiciones óptimas.
- Se usará para la realización de reuniones con las familias y actos culturales.
- Adecentar un pequeño espacio para que el alumnado pueda comer a la hora del recreo, en vez de hacerlo en las aulas.

Desde Indonesia damos las gracias a Solidaridad con América Latina por toda la colaboración y ayudada a la misión de Indonesia, especialmente en Larantuka. También a todo el profesorado, alumnado, familias de los colegios de España, a toda la Familia Menesiana que con generosidad y espíritu de colaboración nos han ayudado y siguen ayudando en la realización de algunos proyectos para el centro SDK-LaMennais en Larantuka. Una vez más agradecer toda la generosidad que llega desde España. Muchas gracias. Un abrazo.

Hno. Miguel Angel Villace



Solidaridad con América Latina, desde el curso 2022-2023 y en el actual, está realizando diferentes actividades para alcanzar los 40.000€, que es el coste del proyecto. Seguiremos trabajando hasta junio de 2024, puedes colaborar sumándote a nuestras actividades o bien mediante una aportación mediante BIZUM.



04251

TESTIMONIOS DE GENEROSIDAD

Actualmente Solidaridad con América Latina cuenta con más de 40 personas voluntarias, repartidas en 9 sedes, en las siguientes líneas se recogen varios testimonios de estas personas, todas ellas voluntarias que se han incorporado en los dos últimos años. Si tienes curiosidad por entregar parte de tu tiempo a otras personas, no dudes en ponerte en contacto con nosotras.

REINOSA

Mi nombre es Ana y desde septiembre pertenezco al grupo de personas voluntarias de SAL de Reinosa. Ya lo conocía porque en alguna ocasión puntual había participado en alguna actividad solidaria de SAL como por ejemplo cenas o el contenedor solidario (hace muchos años).

SAL es un grupo de personas voluntarias caracterizado por la ilusión que pone cada una de ellas en la creación y realización de cada proyecto o actividad. Unas ganas de trabajar que se contagian y que todas juntas vamos en la misma línea, aportando nuestro granito de arena para ayudar a hacer un mundo mejor a todas aquellas personas que necesitan nuestra ayuda.

Por este motivo me siento feliz de poder compartir con ellos, la ilusión de hacer proyectos, de diferente índole, cenas solidarias mercadillos, rifas.

Actualmente en Reinosa hemos comenzado con un proyecto muy ilusionante el CARRISAL. Un mercadillo ambulante que sale una vez a la semana con un aula del colegio. Cada semana es emocionante prepararlo, y ver la ilusión con la que el alumnado participa. No es tanto lo que se saca económicamente sino la alegría con que se realiza y como toda la comunidad educativa se involucra en una actividad de solidaridad y voluntariado.

También he tenido la suerte de hacer la campaña de figuras de fieltro con el grupo de voluntarias de Portugalete. Pudiendo observar las ganas y el entusiasmo que irradian las voluntarias en cada figura realizada.



Entrar en el grupo de personas voluntarias y colabores de SAL, me ha hecho descubrir un mundo en el que se da desde el corazón sin esperar nada a cambio, salvo la sonrisa y la alegría del que recibe nuestra ayuda. Enseñándome, que con acciones sencillas podemos ayudar a gente que realmente lo necesita. No se necesitan grandes cosas para llegar al más necesitado. A veces las acciones más pequeñas son las más valiosas.

Para despedirme me gustaría hacerlo con esta frase del Papa Juan Pablo II.

-La solidaridad es el compromiso por el bien común, porque todos somos responsables de todos.

Así es como siento qué es la solidaridad. Para que haga efecto nos tenemos que comprometer todas y hacernos responsable de hacer lo posible por el bien común sin esperar nada a cambio y es el lema de las voluntarias de SAL “Dar desde el corazón”.

Ana Prieto Hoyos

BILBAO

Soy Mónica, voluntaria de la ONG SAL desde hace unos años, y a través de estas líneas me gustaría expresar como siento el voluntariado desde que empecé hasta ahora.



En primer lugar, siempre he sentido la necesidad de ayudar, además de una gran admiración por la labor que desarrollan las personas voluntarias. Sentía que en algún momento tenía que pertenecer y colaborar con personas que día a día, sienten con fuerza, con empatía y solidaridad, compartiendo la misma pasión que yo.

Comencé con SAL, por mediación de un voluntario que me transmitió su fuerza, ilusión, ganas y solidaridad por la ONG. Gracias a esa persona pude realizar el compromiso que sentía. Poco a poco pude ver el gran trabajo que realizan las personas voluntarias, sintiendo la necesidad de conocer y saber más. Además, fui viendo como con dedicación, con las experiencias vividas por otras personas y la mía misma, se van llevando a cabo proyectos de cooperación con América Latina e indonesia.

Me llena decir bien alto, la satisfacción y alegría que me proporciona interiormente, saber que, desde aquí, también se puede ayudar y que los cambios realizados entre todos, haciendo que todo fluya y funcione, les llegue a los que más lo necesitan.

En definitiva, desde que empecé, me siento afortunada de poder participar y aportar mi tiempo, mi ser y mis conocimientos con SAL, espero y deseo que por muchos años con el mismo espíritu que hasta ahora y que poco a poco cada día haya más personas que deseen compartir esta misma ilusión de ayudar a los demás, aportando un granito de arena para que logremos hacer una gran montaña, en la que todos formemos parte de uno mismo y sigamos ayudándonos unos a otros porque cada uno aporta lo que tiene y hace que mi corazón sea cada día más grande en amor.

Mónica Sánchez Ugarte

PORTUGALETE

En el último año hemos tenido dos nuevas incorporaciones en el grupo de voluntarias de SAL, en Portugalete. Por supuesto, ha significado un “alegrón” para el grupo y un aire fresco y joven, que han recibido con mucha alegría. En este número de nuestra revista KUNALAYKU dan su testimonio y cuentan sus impresiones tras una temporada de servicio incondicional en SAL.



Aintzane



Susana

¿Cuándo os habéis incorporado al grupo de voluntarias estables de SAL-Portu?

AINTZANE: Yo en abril, antes de terminar el curso pasado.

SUSANA: Pues yo, también, durante el curso pasado, no recuerdo bien. En marzo o abril quizá.

¿Qué ha pasado para que hayáis querido formar parte del grupo?

AINTZANE: En mi caso, aunque ya conocía SAL por el Colegio, no fue hasta el año pasado en la comida de Juan María de 2022, que preparaba el grupo de personas voluntarias, cuando las descubrí más a fondo. Además de parecerme estupendo el fin para el que iba a ser empleada la recaudación de la comida de dicha festividad, pude ver más de cerca cómo trabajaba el equipo de voluntarias, con qué cariño ejercían las labores y la buena sintonía que había entre ellas. Y me apeteció mucho poder poner mi pequeño granito de arena en este grupo.

SUSANA: Hombre, lo que se dice pasar, pasar, pues nada. Yo lo conozco desde que fui alumna del colegio entre 1.992/1.995, pero me suena que en el curso 93/94 nos vinieron a dar una charla algunos voluntarios de SAL. En aquel momento lo veía como que no estaba hecho para mí. Entre las clases y los entrenamientos y partidos no tenía tiempo libre. De todas maneras, como sobrina que soy de Hermano fallecido hace años, es una forma de devolverle todo lo que él siempre nos ayudó. Creo que a

él le haría ilusión ver a su sobrina pequeña intentando hacer el bien, en un tema de voluntariado como éste. Él quiso que viniésemos al colegio como alumnos y nos pillaba lejos de casa, pero al final vinimos, y nos ayudó mucho a mi hermano y a mí. Por último, el fallecimiento de mi padre, exalumno de Nanclares, con mucha relación con los Hermanos, también fue algo que me hizo querer volver al colegio para, de alguna manera, devolver todo lo que me han dado los Hermanos.

¿Ha complicado vuestra vida el hecho de ser voluntaria de SAL, todas las semanas?

AINTZANE: No, para nada. Al contrario, me ha dado la oportunidad de conocer a un grupo de personas estupendas.

SUSANA: Complicarme la vida, no. Lo que ocurre, es que, entre el trabajo y la familia, no puedo dedicar todo el tiempo que dedican mis compañeras.

Y ¿os apoya la familia?

AINTZANE: Pues, en mi caso, la gran mayoría de ellos sí me apoyan.

SUSANA: Sí y no. Mikel, mi marido, no me dice nada, le parece bien que lo haga, pero mi hijo, con 15 años, me dice que no me meta en esos rollos... que no tengo tiempo para nada. Cosas de la edad; seguro que cuando sea más mayorcito, se dará cuenta y lo valorará.

Hasta el momento, vuestra experiencia es breve, pero ¿hay algo que os ha impactado especialmente?

AINTZANE: A mí me ha impactado mucho la experiencia contada por compañeros que han ido a estos países y han visto de primera mano las penurias que vive allí la gente. Las vidas tan duras que tienen, las condiciones en las que viven...y ver cómo valoran tantísimo la ayuda que se manda desde aquí y cómo les mejora tanto su día a día y que tienen las fotos de los padrinos/madrinas en un lugar especial de la casa en forma de agradecimiento.

SUSANA: Pues en mi caso, lo que más me ha impactado es la dedicación que tienen todos en este grupo, pasan muchas tardes cosiendo, preparando las cosas para los mercadillos y pensando en otras cosas que podrían hacer. En la semana de Juan María que acaba de terminar, todos los días han ido compañeras a realizar actividades y me daba rabia, que yo no podía, porque tenía que trabajar.

Me llama mucho la atención la organización de las cosas. En el mercadillo de final de curso pasado, estuve despachando comida y bebida, pues me encanta el contacto con la gente; de repente, faltaba algo, preguntabas y enseguida estaba todo listo. Ahora con las figuras de Navidad, yo llego y digo “dadme trabajo, chicas” y enseguida me organizan una tarea a realizar, y tienen un listado perfecto con lo que hay en

stock, las unidades pedidas y lo que falta por elaborar: me dejan perpleja. Más de una empresa, que son negocios para sacar dinero, están peor organizadas.

Pero, este voluntariado ¿de verdad os aporta algo?

AINTZANE: La verdad es que me aporta felicidad, refuerza mi compromiso con la solidaridad y me hace sentir muy bien. Y también me hace valorar mucho más lo que tenemos.

SUSANA: Pues sí, me ha aportado conocer a gente estupenda. Porque eso sí, desde el principio me han tratado de forma excepcional. Es gente excepcional. Además, me hace sentir un poco mejor conmigo misma. De esta forma creo devolver a gente necesitada todo lo bueno que me ha dado la vida.

¿Se lo recomendaríais a alguien? ¿Lo habéis hecho alguna vez? ¿Crees que la gente está abierta a estas experiencias o es remisa a ello?

AINTZANE: Sí, lo recomiendo cien por cien. Yo creo que la gente sí está abierta a ayudar, lo único que, por motivos personales y/o laborales, no disponemos de todo el tiempo que nos gustaría emplear para poder colaborar.

SUSANA: Desde luego que sí, y le he dicho a mi marido que venga a echarnos un cable, pero no se decide. Invitar a alguien no, yo no sirvo para tratar de convencer a nadie igual que a mí no me ha convencido nadie. No solo está SAL, hay muchas formas de ayudar y todos lo sabemos, y si alguien quiere es fácil contactar. Yo creo que hoy en día, la gente, en general, es remisa a ello. Vamos cada uno a lo nuestro y no miramos más allá. Hay no sé cuántas guerras ahora mismo en el mundo y parece que nos da igual. Como están lejos...

Para terminar, ¿qué les diríais a vuestras compañeras-os del voluntariado en Portugalete?

AINTZANE: Les digo que muchísimas gracias por acogerme tan bien, que me han hecho sentir como en casa desde que crucé por primera vez la puerta de SAL y que son maravillosas-os.

SUSANA: Lo primero, agradecer a todos por la acogida que me han dado. Desde el primer día, me encontré muy a gusto. En la pequeña sede donde nos juntamos, siempre hay alegría y buen ambiente, y eso es de agradecer. Y, por último, que tengan paciencia conmigo porque todavía no me entero bien de las cosas y las pregunto cada día que voy lo mismo...

Un saludo y gracias, gracias y mil veces gracias.

Para reflexionar

El bambú no es apto para impacientes.

Siembras la semilla, la abonas y la riegas constantemente. Durante los primeros meses no se aprecia nada. En realidad, no pasa nada durante los primeros siete años. Quien no lo sabe, creerá que ha comprado semillas infértiles.

Sin embargo, durante el séptimo año, en seis semanas, la planta crece más de 30 metros.

¿Solo seis semanas para crecer? No, ha tardado siete años y seis semanas. Durante los siete años de aparente inactividad, el bambú estaba generando un completo sistema de raíces que le permitirían sostener el crecimiento que iba a tener después de siete años.

A veces, ocurre lo mismo con el voluntariado: sembramos las semillas de la voluntad, abonamos con inquietud de justicia y regamos con ilusión y disposición al servicio.

A veces, uno cree que nada cambia. ¿Cómo puedo aportar mi fuerza para que las estructuras cambien? ¿Qué puedo hacer para trabajar por los excluidos del mundo? Y cuando quiere darse cuenta, ha crecido tanto que ha llegado el momento de pasar a la acción.

Las motivaciones, ideas, sentimientos y valores del principio permitirán sostener el crecimiento que posibilita la lucha por la justicia.



JUNTAS LLEGAMOS MÁS LEJOS

El tiempo es algo tan efímero como eterno, tan lineal como circular o infinito, vivimos con la ansiedad por lo que vendrá o la nostalgia del tiempo que marchó, con la certeza de saber que cada año será uno más dentro de un ciclo y así transitamos celebrando la vida que se abre paso a cada minuto que se escapa.



Y en ese ciclo han pasado ya 20 años desde que un grupo de organizaciones decidiera juntarse para llegar más lejos. La evolución de REDES ha sido tan significativa como la propia etimología de la palabra que nos permite entender mejor todo lo que hay detrás de lo que ahora celebramos.

La palabra *red* es de origen indoeuropeo, una de las lenguas más antiguas que hayan existido y madre de casi todas las lenguas occidentales, existía el vocablo con dos acepciones que evolucionaron de manera opuesta. En un principio el vocablo *erd* cuyo significado era separar y más adelante apareció *net* refiriéndose a atar o ligar. En estos años, entidades que trabajábamos separadas decidimos avanzar y pasar a ser red, porque sentíamos que solas llegábamos a nuestros objetivos de manera más fácil, pero que, **juntas, los propios objetivos crecían y llegábamos más lejos.**

Hoy somos 54 organizaciones que formamos la Red de Entidades para el Desarrollo Solidario-REDES, y con esta celebración queremos traer las voces de muchos colectivos que están proponiendo estilos de vida y formas de organizarnos que ponen en el centro la vida de las personas y la vida en el planeta.



En un momento en que no se entiende caminar solas en el cambio y transformación social, nuestro aporte es la experiencia de 20 años siendo alianza, cada una con su énfasis propio, en la educación, la salud o la situación de la mujer, promoviendo acciones conjuntas para que los Derechos Humanos sean una realidad a nivel mundial. Lo hacemos a través del voluntariado, proyectos, el comercio justo, la educación transformadora y campañas como la del 0'7; *Deuda Externa, Deuda Eterna*; *África Cuestión de Vida o Si Cuidas el Planeta*, *Combates la Pobreza*.



Conocemos la gravedad de la crisis global que soporta especialmente una mayoría de personas cuyos derechos son vulnerados. Hambre, guerras abiertas o latentes, muchas de ellas olvidadas por los medios; la vergüenza de la desigualdad, las muertes en las fronteras, la amenaza climática, energética, o de la disponibilidad del agua; la crisis de valores que desplaza a la persona humana del centro.

Alentamos la “lucha por la vida frente a un sistema de muerte”. Y en este camino nos encontramos con corrientes que desde amplísimos sectores de la sociedad (como los feminismos, ecologismo, economía social, pacifismos...) **exigen un cambio profundo del sistema** que prima el enriquecimiento y las posturas de fuerza en las relaciones entre personas y estados, para articular la sociedad en torno al cuidado de la vida y los bienes comunes.





Cuando el papa Francisco nos advierte de que “la llamada al bienestar sube cada vez más de volumen, mientras las voces del que vive en la pobreza se silencian”, afirmamos que no queremos permanecer anestesiados por el consumo de bienes, ocio y experiencias. Que la calle es espacio público para **construir ciudadanía activa y crítica**. Que estamos llamados a **construir espacios de fraternidad** que no serán tuyos ni míos, sino nuestros, hacia “un nosotros cada vez más grande”. Y hacerlo desde la situación de las personas descartadas por este sistema.

El tiempo pasa y desde el agradecimiento cumplimos 20 años y lo hacemos con el deseo de que sean muchos más, caminando juntas, con más personas, con más entidades, sintiéndonos red que sostiene, que sujeta y acuerpa el descarte de tantas que se quedan en la periferia.

Rebeca Collado
Junta Directiva REDES



MENSAJE DE ESPERANZA, DESDE SAN BORJA

Punto de partida

San Borja es una ciudad y municipio de la provincia José Ballivián, del departamento del Beni, cuenta con aproximadamente 40.864 habitantes. En el año 1997 la comunidad menesiana llega por primera vez a San Borja, compuesta por los HH Javier Julián, el Hno Martín García y el Hno Dámaso Cereceda (+), con el objetivo de ocuparse de la formación de niños, niñas, jóvenes y adultos velando siempre por los más necesitados.



La Familia Menesiana es una comunidad que comparte y vive según el espíritu de Juan María de LaMennais. En San Borja están presente en cuatro centros: San Francisco A, San Francisco B, German Bush y 18 de Noviembre. Trabajan por las niñas, niños y jóvenes, y el más necesitado, realizando diferentes proyectos que promueven la formación

espiritual e intelectual, para así poder lograr una vida digna para las familias que forman parte de esta comunidad deseando siempre que sigan las huellas de Juan María de LaMennais.

- Deseamos que las personas estemos moral y éticamente educadas.
- Buscamos lo bueno, deseamos la mentira, no pactamos con el egoísmo que lleva a las guerras, las emigraciones, el hambre, las desigualdades sociales...
- No somos neutrales, sino que apostamos por el bien, la justicia, la verdad, la solidaridad y la fe en Jesús de Nazaret... porque llevan a la vida.
- Nos preguntamos como hemos llegado hasta aquí y cómo vamos a seguir hacia adelante, porque nuestro futuro no está predeterminado, somos constructores activos.
- Creemos en una educación social de toda la familia: no somos conformistas, no nos da igual todo.
- No pactamos con la injusticia ni con la miseria.





- Tenemos fe en que las cosas, las realidades se pueden transformar.
- El futuro no está marcado por la opresión y la deshumanización.
- Estamos en proyectos concretos de transformación social
- Aprendemos a caminar “de la mano del fracaso” para intentar superarlo, y no quedarnos inmóviles.

Existe lo bueno y lo positivo

- Nos llamamos Familia Meneiana Solidaria, mejor que apadrinados, por ser familia nos cuidamos unos a otros, nos acompañamos en las buenas y en las malas, compartimos noticias y situaciones, nos comunicamos con las familias de España: videos, mensajes, cartas, videoconferencias, saludos... Somos familia y nos comunicamos entre nosotros y con ellos.
- Este año las familias nos pedían formación sobre “Afectividad y sexualidad”. Hemos contado con personas preparadas que nos han orientado, ¡Gracias!
- Cuando nos lo han pedido les hemos visitado, pero no hemos visitado a todas las familias del proyecto. ¡Perdón! Queremos hacerlo mejor.
- Hemos apoyado a las familias con útiles escolares, alimentos, medicamentos, talleres... Ciertamente que si no han acudido a las reuniones y formación, se lo han perdido. ¡A ponerse la camiseta todos!
- El aprovechamiento escolar de sus hijos e hijas, nos ha parecido muy importante, y hemos insistido en ello, pensando que no ir bien en los estudios es malgastar la ayuda.
- Buscamos la organización familiar, invitándoles a manejar la economía familiar, con los apuntes de ingresos y egresos.
- Como meneianos y meneianas: Cuidamos el aspecto espiritual y religioso de la vida: Oramos, celebramos la fe en Jesús Salvador, cercano en todos los momentos. Juan María de LaMennais nos señala horizontes de paz, de compartir, de solidaridad, de cómo ser mensajeros de Esperanza.





Con Juan Maria logramos una vida digna

Danae y Mónica, apuestan por un 2024 donde desenmascaremos la pobreza, llamemos las cosas por su nombre, no seamos conformistas ni resignados a soportar situaciones indignas, construidas por nosotros mismos, nuestra manera de ser, o por otras situaciones externas que todos conocemos y de las que hablamos.

“Me salgo del Proyecto porque no me dan nada”.

El Proyecto “Familia Menesiana Solidaria”(Apadrinamientos) no quiere crear una relación de personas que extienden la mano para pedir plata, alimentos, útiles escolares, medicamentos... Su filosofía pretende colocar a cada familia en situación de dignidad total, con elementos como: formación para la vida, para el desempeño laboral, mejora en las condiciones de vivienda, visitas para acompañar y orientar.



“Mi mamá no puede ir a la reunión”

A veces pensamos que son las mamás las que tienen que participar. ¡Que gran equivocación! El proyecto es para toda la familia, y pensamos en toda la familia cuando organizamos formación, talleres, entregas...Revisemos esta observación. Debemos revisar nuestras comunicaciones. Bien conectados siempre (wathapp, celular, vecinos, preguntar, escribir...)

Mónica, Danae, H. Casimiro
Proyecto Familia Menesiana Solidaria

CELEBRANDO 30 AÑOS SAL

¡Treinta años de nuestra ONG menesiana SAL! Solidaridad con América Latina es nuestro nombre, pero también incluye Haití e Indonesia, así como Sudán del Sur. Era nuestro aniversario y lo celebramos el pasado 25 de marzo con grandes pompas en el Colegio San Gregorio de Aguilar de Campoo (Palencia). Nos encontramos, cincuenta voluntarios de SAL, otros tantos no pudieron acudir, pero también hubo un gran recuerdo para ellos y un enorme gracias para todas.

La comunidad de los Hermanos nos acogió y apoyó perfectamente, en un día de celebración, talleres, videollamadas con el Alto y San Borja (Bolivia), con Culiprán (Chile), un saludo desde Larantuka (Indonesia) y del Hermano Hervé Zamor, Superior General.

Momentos de compartir, comida chilena y boliviana, dulces, cantos... Una maravillosa jornada que nos ha permitido recordar nuestra historia y nuestro trabajo, dar las gracias y reafirmar nuestro compromiso solidario con nuestros hermanos y hermanas de la Familia Menesiana más necesitados, familia de la que SAL se siente parte.

Queremos hacerlos a todas las personas socias, madrinas, padrinos, colaboradores... participes de esta celebración y compartir el enorme gracias que nos mandaros desde Bolivia, Chile e Indonesia, por todos estos años de colaboración, han sido 30 años maravillosos... ya hemos puesto la mirada en los 50, os esperamos a todas y todos.



ANTAWARA, NOS DA LAS GRACIAS

¿Sabemos que a 9.600 km de donde estamos sentados, en la ciudad boliviana de El Alto, a 4.150 m. de altitud, hay un centro que acoge a niños y niñas necesitados de atención y que funciona, en gran parte, gracias a la ayuda que prestamos, junto con la colaboración del ayuntamiento de Portugalete y la Diputación de Palencia? ¡Pues sí, así es! Y vamos a aportar algunos datos:

- El centro se llama ANTAWARA, que fue fundado en 1.996 por la comunidad de Hnos. Menesianos, establecidos en el sector Villa Victoria, en la ciudad de El Alto, atendiendo a las clases desfavorecidas de esa zona.
- En él se atiende a niños y niñas de entre 6 a 11 años con graves dificultades de aprendizaje y, por lo mismo, en riesgo de quedar fuera del sistema educativo y de formar parte de lo que comúnmente conocemos como “niños y niñas de la calle”, con todo lo que ello conlleva.
- Actualmente, al frente hay 1 directora y 5 educadoras, profesionales todas ellas, con mención en Ciencias de la Educación, que conforman un equipo que dura 1 año, el tiempo de ejecución asignado a cada proyecto, que se renueva anualmente.
- Lo que se pretende es estimular su capacidad cognitiva, su memoria y atención, así como que estén motivados para superar las dificultades que, de por sí, ya tienen.
- Se trabajan el lenguaje y las matemáticas, sobre todo. Se utilizan medios y métodos lúdicos en una sala adecuada para ello; también la computación, en su propio espacio.
- Los niños y niñas reciben todos los materiales didácticos y útiles escolares que necesitan.
- Además, se organizan talleres de formación para sus padres y madres. Ellos mismos eligen los temas de su interés, que actualmente son: educación sexual, estilos de crianza, alimentación, formas de comunicación y prevención en la trata de personas. Profesionales capacitados en estos





temas se acercan al centro para impartirlos.

- Diariamente, a estos niños y niñas se les da un refrigerio que suele constar de arroz con leche, chocolate, api y avena acompañada con unas galletas o empanadas; su situación socio-económica hace que lo necesiten de verdad. También se les ofrece a las familias que asisten a formación.

Estos son los datos más significativos que, en síntesis, nos transmite Flora Condori Mamani, directora del centro ANTAWARA. También cita que, gracias a las ayudas recibidas del Ayto. de Portugalete, la Diputación de Palencia y de la ONGD – Solidaridad con América Latina, así como al apoyo de los Hnos. Menesianos, pueden seguir subsistiendo y ofreciendo una formación integral y la posibilidad de reinsertarse o permanecer dentro del sistema educativo y mantener la esperanza en un futuro al que todos tenemos derecho.

Sin duda, el Centro Antawara llena de esperanza a más de 100 alumnos año a año, esperemos que la colaboración comprometida del Ayuntamiento de Portugalete y de la Diputación de Palencia, siga presente durante muchos años más, desde Solidaridad con América Latina, no lo dudamos y apostamos por este recurso.





Datos personales

NOMBRE Y APELLIDOS *:

D.N.I. / N.I.F. *:

DIRECCIÓN:

POBLACIÓN: C.P.*: PROVINCIA:

E-MAIL: MÓVIL:

Sí, quiero SER PADRINO /MADRINA

Aportación anual: 150 €

Pago: Semestral Anual

Forma de pago

Domiciliación Bancaria

Titular de la cuenta: D.N.I.:

Código IBAN	Código País	Entidad	Oficina	D.C.	Número de cuenta

Transferencia Bancaria o Ingreso en Cuenta Corriente

CaixaBank ES55 2100 1555 5502 0032 8126

BIZUM: 04251

FECHA

FIRMA



*Puedes deducir entre un 25% y un 30% de tu aportación en la declaración de la Renta en función de tu régimen fiscal. Para ello es imprescindible completar estos campos: D.N.I., letra y dos apellidos. Más información en www.ongsal.org

ÚNETE A SAL

60 € / AÑO

ONGSAL@MENESIANOS.ORG

Ver en www.ongsal.org
deducciones fiscales de las que te puedes beneficiar

